

Estrategias del movimiento de mujeres para combatir la violencia de género

Alda Facio

Este artículo fue publicado en el número especial de BRECHA, Después de Beijing, de noviembre de 1995, edición de la Comisión para la Defensa de los Derechos Humanos en Centroamérica, CODEHUCA.

«La violencia contra la mujer impide el logro de los objetivos de igualdad, desarrollo y paz. La violencia contra la mujer viola y menoscaba o impide su disfrute de los derechos humanos y las libertades fundamentales. La inveterada incapacidad de proteger y promover esos derechos y libertades en los casos de violencia contra la mujer es un problema que incumbe a todos los Estados y exige que se adopten medidas al respecto. Desde la Conferencia de Nairobi se ha ampliado considerablemente el conocimiento de las causas, las consecuencias y el alcance de esa violencia, así como las medidas encaminadas a ponerle fin. En todas las sociedades, en mayor o menor medida, las mujeres y las niñas están sujetas a malos tratos de índole física, sexual y psicológica, sin distinción en cuanto a su nivel de ingresos, clase y cultura. La baja condición social y económica de la mujer puede ser tanto una causa como una consecuencia de la violencia de que es víctima».

Plataforma de Acción de Beijing, Capítulo IV. Objetivos Estratégicos y Medidas. D. La violencia contra la mujer. Párrafo 112.

Para facilitar mi tarea de compartir con ustedes las Estrategias para Combatir, la Violencia de Género, he realizado una clasificación de éstas, basada en la población destinataria.

Tenemos distintas estrategias, dirigidas a: 1. Las víctimas. 2. El gobierno (ejecutivo). 3. Los medios de comunicación. 4. El sistema legal (incluyendo el poder legislativo, la policía, las cortes, etc.). 5. El sistema educativo. 6. El sistema médico. 7. Otras ONG. 8. Las agencias de cooperación. 9. La comunidad internacional (incluyendo Naciones Unidas y sus agencias, el Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo, etc.).

Esta lista nos puede dar una idea de la diversidad de las estrategias y de la complejidad de la tarea. Todas son necesarias, porque la experiencia ha demostrado que si no se trabaja con todos estos objetivos, no se logra, ni siguiera, trabajar bien con uno solo de ellos. Por supuesto que esto no quiere decir que una ONG determinada que trabaje en el campo de la eliminación de la violencia de género tenga estrategias dirigidas a cada uno de estos sectores. Sí implica que el movimiento de mujeres debe aprender a coordinarse mejor para que el trabajo que cada organización haga, sea complementado con el trabajo de la otra. Si se lograra una mayor coordinación, no habría tanto desgaste ni malos entendidos.

Además, cada una de estas estrategias está clasificada según a quién esté dirigida, por ejemplo, de investigación, de respuesta inmediata o a largo plazo, y aquellas orientadas a erradicar por completo la violencia de género, que para mí son todas las que están dirigidas a promover la igualdad entre los sexos. Aquí también es importante que las mujeres del movimiento aprendamos a respetarnos y a entender que todas esas estrategias son necesarias y, además, se interrelacionan.

Reitero que considero que las únicas encaminadas a la erradicación total de la violencia de género contra las mujeres, son aquellas que están dirigidas a la promoción de la igualdad entre hombres y mujeres, pero en cuanto a esto quisiera hacer una breve reflexión.

Quiero que pensemos que si la falta de igualdad entre hombres y mujeres es la base fundamental de la violencia de género contra las mujeres, sólo a través de la eliminación de la discriminación contra las mujeres se terminará con esta violencia. Todas las otras estrategias sirven realmente para reducir los casos de violencia, sancionar a los perpetradores o apoyar a las víctimas. Con esto no estoy diciendo que no debe haber estrategias dirigidas a reducir la violencia, castigar a los culpables y apoyar a las víctimas, sino entender que sólo las medidas que promueven la igualdad, son las que podrían lograr la erradicación definitiva de la violencia de género contra las mujeres.

Por supuesto, también en las estrategias encaminadas a promover la igualdad podemos hacer la misma clasi-